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傍晚下班走到小区门口时，
忽然闻见一阵瓜香——是熟悉
的、久违的面瓜香。很久没有吃
过面瓜了。放眼四周，见大大小
小的卖瓜车有好几辆。我在一辆
三轮车上发现了一种叫“老婆儿
面”的罐状瓜。

摊主是一位 50 岁左右的大
姐，见我过来，热情地推荐：“你要
哪种？我这儿黄红色的和脆绿色
的，都是面瓜，老年人牙掉光了都
能吃。”

我左右瞧瞧，拿起一个瓜蒂
已经脱落的黄红色瓜说：“这个看
着不错，先买俩尝尝。”

“给你称俩绿皮瓜吧，这瓜不
仅面，还香，比那种瓜的味儿好。”
见我犹豫，她一脸认真地说，“信
我，你就拿这绿皮的。红皮瓜卖
相好，不过没有绿皮的好吃。大
部分人不懂，循着颜色过来后，我
都让他们买绿皮的。如果非买红
黄的，我就给你一斤便宜几毛
钱。做生意不能骗人，要是不好
吃，你还给俺掂回来，中不？”

看着她极力推介绿瓜，我大
笑：“好，听您的，咱多称几个绿色
的吧！不好吃也不退货，您也好
早点回家。”“中，中。吃瓜时记得
备点水喝，瓜老面，可别噎着了。”
看来，摊主大姐对自己的瓜很有
信心。

临走，我问她这瓜是自己种
的还是批发的。她说：“俺家种了
十几亩，不好拾掇呢，费工费力
的，瓜生了不敢摘，熟了不好放，
只好分开摘、错时卖。现在种面
瓜的人少了。”

我被大姐的实诚感动了：“您
把电话给我，好吃了回头我再买。”

回到家，我迫不及待地将瓜
洗净，掰了一块放进嘴里，果然面
香扑鼻，又糯又甜，不禁暗自惊
叹：从外表看，无论如何也看不出
瓜的好坏，就连香味也是淡淡
的。它明明是绿色，为何又熟得
恰到好处呢？当晚，我把买瓜这
事编成文字发到了微信朋友圈，
一小时内收获了 100 多个赞，还
有很多评论。一个面瓜把大家的
馋虫都勾出来了。

对“70后”“80后”来说，瓜里
藏着最美好的回忆。小时候，我
们村几乎家家都种瓜，有西瓜、甜
瓜、面瓜三个品种。小孩子们中
午不睡觉，顶着烈日，趁大人不在
瓜地，专挑好瓜摘，摸摸、闻闻、拍
拍就知道哪个好哪个不好，可专
业了。摘完瓜，就不约而同地到
村前河边那座小桥附近，盘腿坐
在树荫下，一边听着潺潺流水声，
一边在热气腾腾的暑气里，美美
地吃起瓜来。你尝一块我拿的
瓜，我吃一口你拿的瓜；你给我掰
一块，我给你掰一半。有时会因
为一两个小伙伴摘的瓜特别好吃
而哄抢起来，大家追逐嬉闹着，有
的跑飞了鞋子，有的笑得肚子疼，
捂着肚子在地上打滚儿……那一
段放肆、惬意、不可复制的童年时
光就这样留在了岁月深处。

时光荏苒，长大后忙于求学、
工作，远离家乡后，对瓜的关注
渐渐减少。这次无意间相遇面
瓜，记忆的闸门一下子打开了。
俗话说：人不可貌相，海水不可
斗量。仔细想来，瓜也不可貌
相，今瓜已非昔瓜，很多瓜菜品
种早已更新换代。相信随着瓜篮
子、菜篮子工程的日益丰硕，一
定会有更多不寻常的瓜飞入寻常
百姓家。

♣ 徐佩

偶遇面瓜
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处于粮食主产区的13个省份，也
并非都实现了真正意义上的供给有
余。自足之外尚有盈余的仅有黑龙
江、吉林、内蒙古、河南、安徽5个省份，
也是近年来仅有的粮食净调出省
（区）。目前东北地区粮食外调量已占
到了全国的60%以上。除了上述5个
省（区），其余的8个主产省份粮食仅仅
能实现自身平衡。

缺粮的省份主要集中在珠三角、
长三角等沿海省份。上海、北京、天津、
广东、浙江、福建、青海、海南成为最缺
粮的8个省市，其中上海自给率不到
13%。全国第一缺粮大省是广东省，
粮食自给率仅为32%，约1/3的居民
口粮、大部分的饲料及工业用粮均需
要从省外调入，每年从省外净购入粮
食约2800万吨，占到“北粮南运”的五
成以上。浙江是第二缺粮大省，粮食
自给率只有36%，每年的粮食缺口达
1300万吨，优质粳稻及玉米等粮源主
要从东北调入。福建是全国第三缺粮
大省，粮食自给率为36%，每年粮食调
入量在1200万吨以上，其中大部分是
从东北三省调入。除此之外的其他省
份，大多数也是供求失衡，需求比重大
于甚至远大于产出比重。

为了支持“北粮南运”，国家出

台了各项政策措施。交通方面，“北
粮南运”大通道建设成绩斐然，铁路
专用线全面开花，公路、水路建设快
速发展。2012年12月1日，中国首
条跨越高寒地区的高铁——哈大线
投入运行，“北粮南运”的运力新增
5000万吨以上，为不断走俏的东北
粮食打开一个大通道。

2016年12月，国家出台政策，东
北三省之外的其他28个省份到东北
地区采购粳稻和玉米，运回本省销售、
加工或转为储备的，财政给予每吨
140元一次性费用补贴。政策出台的
当月，铁路外运粮食就达33亿斤，比上
年同月增长一倍以上。

由“南粮北调”格局到“北粮南
运”，表明我国粮食生产地域呈现由南
往北的发展新趋势。尤其是东北地区
地广人稀，拥有肥沃的黑土地和大量
的后备土地资源，种植面积的大规模
扩大，无疑会大幅提升粮食产量。同
时，在新品种、新技术等农业科技进步
的支撑下，黑土地也将为我们带来更
大的回馈。

从“戈壁荒漠”到“绿洲良田”
2020年4月17日，《新疆生产建

设兵团2019年国民经济和社会发展
统计公报》公布了2019年末新疆生产

建设兵团的各项数据：总人口324.84
万人，管理的自治区直辖县级市10个、
建制镇37个。全年农作物播种面积
2077.33万亩，其中，粮食面积346万
亩，棉花面积1303.16万亩，油料面积
103.02万亩，甜菜面积26.84万亩，蔬
菜（含菜用瓜）面积90.72万亩，园林水
果面积207.6万亩。年末有效灌溉面
积2068.81万亩，比上年增长2.3%。
其中，高新节水灌溉面积1694.16万
亩，与上年持平。全年粮食产量
230.48万吨，占新疆 1527万吨的
15.1%；棉花产量202.8万吨，占全区
的 40.54%、全国的 34.42%；油料产
量 26.2万吨，占全区产量的39.45%；
甜菜产量 148.33万吨，占全区产量的
33.3%；蔬菜产量417.19万吨。水果
产量 425.29万吨，其中，红枣200.33
万吨，葡萄84.53万吨，香梨38.8万
吨，苹果68.72万吨。全年核桃产量
4.74万吨。年内牲畜出栏949.54万
头（只）；全年肉类总产量49.18万吨，
禽蛋产量14.22万吨，牛奶产量77.57
万吨。种植业耕种收综合机械化率达
到94.3%，棉花机采率达到82%。全
年新建及改扩建各类标准化规模养殖
场30个，畜禽良种推广覆盖率达到
79%。已创建国家级现代农业产业园

1个、全国农业产业强镇4个、全国农村
一二三产业融合发展先导区2个、全国

“一村一品”示范村镇46个。
数据表明，经过数十年的发展，新

疆建设兵团在粮棉油生产、畜牧业等
方面取得的成就，不仅在新疆占据重
要地位，在全国也有一席之地。

新疆是我国陆地面积最大的省
（区），占国土总面积的六分之一。其地

形地貌多样，山脉与盆地相间排列，盆
地与高山环抱，概括为“三山夹二盆”。
北部阿尔泰山，南部为昆仑山系。天
山横亘于新疆中部，把新疆分为南疆、
北疆两部分，塔里木盆地在南疆，准噶
尔盆地在北疆。人们习惯上还把哈
密、吐鲁番盆地称为东疆。因南北距
离达1555公里，所以南、北疆风光差
异很大。新疆深居内陆，远离海洋，四
周有高山阻隔，海洋气流不易到达，

形成了明显的温带大陆性气候，
气温温差较大，日照时间充足，降水量
少，气候干燥。尤其在春夏和秋冬之
交，日温差特别大，历来有“早穿皮袄午
穿纱，围着火炉吃西瓜”的民谚。

在全区166万平方公里的土地
上，有我国最大的两个沙漠——塔克
拉玛干沙漠和古尔班通古特沙漠，有
我国面积最大的两个内陆盆地——塔
里木盆地和准噶尔盆地。特殊的地形
与气候，使塔里木盆地和准噶尔盆地
常年干旱，在巨大蒸发量和狂风的肆
虐下，盆地边缘的地区地表硬结成盐
碱地，沙漠化也逐步加剧。

千百年来，生活在新疆的人们都
在与恶劣的自然环境做斗争，历代王
朝对这片土地的治理也从未间断过。
公元前60年，西汉在新疆设立西域都

护府。因为这里地处边疆，地域辽阔，
又是多民族聚居，须长期驻扎大批军
队稳定局势。但驻军多了，粮食和其
他供给又会产生困难，于是“屯田”就应
运而生。

我国历史上有“百里不运草，千里
不运粮”的说法。古代生产力、生产工
具落后，运输主要以人、畜为主，部队戍
守边疆如果靠从内地运送粮食、蔬菜，
将投入大量人力、物力，为政府带来巨
大的负担。于是，国家开始采取屯垦
措施，即屯兵边境，开荒种地，也就是屯
田种粮，目的在于戍边。屯垦一般是
有组织地驻扎或移民种粮，而军队或
田卒屯田往往被称为“屯垦戍边”，多是
有期限的。由军转民，或招民、遣民屯
田种粮，是长期或永久的，则被称为“移
民实边”。

屯垦有军屯、民屯、犯屯、商屯，到
清代，还有旗屯、回屯等。从汉代开始
屯垦，之后历代均坚持实施，均取得了
良好效果。汉唐时期主要是军屯，到了
清康熙年间，实行军屯和民屯并举，以
军屯带动民屯。没有民屯，军屯会发生
困难；没有军屯，民屯根本站不住脚。

唐代从630年到791年在西域
屯田，时间长达161年，规模也比较大，
最多时可供养官兵10万以上。元朝

也在西域进行了大规模的屯田，仅在
伊犁河北岸一地，就有“甘州新附军千
人屯田”。到了明朝，在西域的驻军仅
限于东疆哈密，没有屯田的具体记
载。进入清代，新疆屯田又兴盛起来，
除了26个垦区外还开创了官营畜牧
业。1716年，清军在东疆哈密、巴里
坤、吐鲁番三处实行军屯，在其后的
195年间，屯垦范围不断扩大，东起哈
密以东，西到喀什噶尔，南抵和田的昆
仑山北麓，北到额尔齐斯河以北的阿
尔泰，人数最多时达到12.67万人，有
力地推动了新疆地区的发展。

“屯田兴，新疆宁；屯田废，新疆
乱”。自汉唐起，“屯田定西域”成为
历代政权统一新疆、巩固边防的一项
基本国策。历史证明，大规模屯田，
西域就安定，丝绸之路就畅通，新疆
就统一在祖国的大家庭中；屯田废
除，西域就会发生分裂，动乱不安，丝
绸之路也会被阻断。屯垦解决了军
粮问题，减轻了国家财政和当地民众
的负担，也使先进的生产力传入新
疆，促进了新疆经济和社会的发展；
戍边为屯垦提供稳定的社会政治环
境，保障了丝绸之路的畅
通，促进了东西方经济和文
化的交流。 32

连连 载载

因为怀念黄霑，林青霞发表了她的
处女作《沧海一声笑》，并自此开始了写
作生涯。作为林青霞的至交好友，也是
她步入文坛的引路人，金圣华见证了林
青霞如何由一位明星华丽转身，蜕变为
一名作家，并将林青霞实现人生跨界转
变的心路历程如实呈现在读者面前，向
读者展示了一个真正的林青霞。该书
由著名学者、翻译家金圣华女士撰写，
由白先勇、林青霞作序推荐，以人文视
角，记录了金圣华与林青霞相交十八年
来的友谊和生活点滴，至真至性，真情
流露。

林青霞曾说，金圣华是她交往的第
一位学者朋友，她们一起相约喝茶聊
天，畅谈读书写作的心得与生活感悟。
十八年来，两人相互扶持，相互勉励，在
金圣华的引见之下，林青霞结交了许多
文化界的好友，她向余光中、林文月、倪
匡、张大春等虚心求教写作的诀窍，她
们一起到北京拜访季羡林，向季大师讨
文气，林青霞由此写出了《完美的手》一
文，写作生涯自此更进一步。十八年来
的生活点滴，一起拜访大师的经历，在
金圣华的笔下汇成一个个生动有趣的
故事，集结成了《谈心》这本书。

荐书架

♣ 胡珍珍

《谈心》：讲述林青霞从影坛到文坛跨界背后的故事

史海钩沉
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♣ 王剑

风雪蔡州
唐元和九年（814年），淮西节度

使吴少阳之子吴元济因袭位不成，自
领军务，纵兵焚掠河南舞阳、叶县、鲁
山等地，直逼洛阳、长安。

面对吴元济的公然反叛，宰相裴
度认为淮西是“不得不除”的“心腹之
患”，必须予以清剿。他的主战意见，
得到了唐宪宗的大力支持。元和十
二年（817年）农历八月下旬，裴度以
宰相衔、兼彰义军节度使和淮西宣慰
处置使的名义，亲赴河南郾城前线

“督战”。
裴度一到郾城行辕，就以元帅的

身份，巡抚诸军，宣达圣旨。他果断
取消了中使监军的陋规，提拔重用李
光颜、李愬等一批得力干将。一时
间，唐军士气倍增，“军法严肃，号令
划一，出战皆捷”。吴元济得知裴度
亲临前线后，非常恐慌，马上将主力
和精锐部队调往汝水一线布防，却不
知他的老巢蔡州已经门户洞开，十分
空虚。

这时，行军司马韩愈献上一计。
韩愈说：“擒贼先擒王，蔡州的精兵都
聚集在北线抵抗官军，守城的都是老
弱残兵，而且不过千把人。如果调遣
精锐三千，从小路乘虚而入，奇袭蔡
州城，一定可以擒住吴元济。”裴度觉
得这个计策好。不过，他又有点犹
豫，担心从郾城奔袭蔡州，路途遥远，

一旦走漏消息，后果不堪设想。正当
裴度举棋不定之时，西路军主将李愬
派使者呈上一份拟从西路奇袭蔡州
的作战计划。虽然韩愈和李愬献上
的都是奇袭之策，但比较而言，从蔡
州西面的唐州（今河南泌阳）出兵奇
袭，成功的可能性更大。于是，裴度
立即批准了李愬的作战计划。而且
为了策应李愬的奇袭，裴度下令唐军
主力在北线加强攻势，摆出决战的
架势，防止吴元济的兵力回撤。

元和十二年十月十五日，李愬率
领 9000名士卒，从河南泌阳出发，急
行军 130 里，直扑吴元济的老巢蔡
州。此时，风雪交加，天寒地冻，旌旗
为之断裂，路边随处可见冻死的人和
马。次日凌晨，李愬的先头部队开始
攻城。蔡州守军毫无戒备，均被杀死
在酣睡之中。蔡州百姓闻听官兵到
来，争先恐后，负草铺路。不久，叛军
首领吴元济束手就擒。消息传开后，
淮西申、光二州及诸镇兵 2万余人相
继归降朝廷，淮西遂平。

淮西一战，不仅结束了蔡州长达
52年的割据局面，也让裴度、李愬一
战成名。淮西平定后，各藩镇恐惧不
安，纷纷上表请求归顺，唐朝又一次
恢复了统一，出现了“元和中兴”的政
治局面。

班师回朝后，唐宪宗下诏嘉奖，

封裴度为晋国公、金紫光禄大夫、弘
文馆大学士，赐勋上柱国；升迁韩愈
为刑部侍郎。唐宪宗欣喜之余，又敕
命韩愈撰文纪念。韩愈接到圣旨后，
感到事关重大，虽然是一代文豪，但
谨慎有加，“经涉旬月，不敢措手”。
后来历经 70 多天的精心构思和修
订，写下近 2000 字的平淮西碑文。
碑文概述了藩镇割据、祸国殃民的严
重性，突出了皇帝调兵遣将、布置平
叛的英明，叙述了任命裴度为统帅、
李愬雪夜入蔡州的战争经过，最后写
皇帝论功封赏，歌功颂德，万民欢庆
的场面。整个碑文词采斐然，大气磅
礴，浑然天成。宪宗看后大喜，命人
将碑文抄写数遍，凡是立功将帅每人
赐给一篇，并诏令在蔡州刻石立碑。
是为“韩碑”。

可是，谁也没有料到，韩愈的《平
淮西碑》，竟然引发了一桩历史公
案。据《旧唐书·韩愈传》记载：“诏愈
撰《平淮西碑》，其辞多叙裴度事。时
先入蔡州擒吴元济，李愬功第一。愬
不平之。妻出入禁中，因诉碑文不
实。诏令磨愈文。宪宗命翰林学士
段文昌重撰文勒石。”原来，少数人责
怪韩愈的碑文中把裴度写得过高了，
认为李愬当为第一功。韩碑立好之
后不久，就被李愬的部将石孝忠推
倒。而李愬的妻子是唐宪宗姑母的

女儿，可以在皇宫出入，她屡屡在唐
宪宗面前诉说碑文没有将李愬功劳
写好。于是，唐宪宗便下令磨去韩愈
的碑文，让翰林学士段文昌重作碑
文，重新刻碑，立在蔡州北城门外，是
为“段碑”。

“韩碑”和“段碑”的碑文分见于
《全唐文》卷五六一及卷六一七。若把
前后两碑所记史实相对照来看，韩碑
歌颂裴度的功绩居多，计有近三百字，
对李愬入蔡之功则记述简略，仅数十
字。段碑则大段删除韩文中褒裴的文
字，对李愬入蔡事则记述详细。

平心而论，裴度作为战略统帅，
临危受命，出任唐军统帅，前往淮西，
协调各军，指挥有度；李愬作为战役
指挥官，奇袭蔡州，活捉吴元济。两
人居功甚伟，谁排第一都无可厚非。
但是历来论功排位，将帅分明，“将”
一般不能凌驾于“帅”之上。因此，韩
愈的《平淮西碑》碑文对于裴度、李愬
之功，评价也是相对客观的。

其实，李愬大可不必去争功。自
从《李愬雪夜入蔡州》一文被选入中
学语文课本，李愬之名就已经天下皆
知。人们想到蔡州，想到唐朝历史上
的那个著名的雪夜，一下子就能想到
李愬。正如一首诗里所写：“城头鼓
角寂无闻，城下兵来涌似云。鹅鸭满
池三尺雪，击波还忆李将军。”

前不久，网上流传着一段让人揪心的视
频。两个刚参加完高考的小伙子到青岛海边
游玩，海浪袭来，两人全然不知危险，一个被
卷走，另一个明明有机会逃生，却以为同伴还
能上岸，自己原地不动，直到第二波海浪将他
也一并卷走；眼看两个年纪轻轻的生命消失
在茫茫大海中，真是让人又急又痛！

自然是无情的。它逞强的时候，眼里没
有人类，没有男女老少，没有高考学子，没有
痛失亲人的家庭悲剧；你不敬畏它，它就不给
你任何机会。

古人说：“人定胜天，天亦定胜人。”这是
一个问题的两个方面。但“人定胜天”是有条
件的，“天定胜人”是无条件的。天胜人的时
候，只需来一场地震，一场海啸，一场龙卷风，
一场泥石流，人类就像海中一粟、风中一叶，
失去了任何抵抗力；人胜天的时候，却要积累
经验，积累智慧，积累科技，积累力量，几十
年，几百年，几千年，才减轻一点损害，获得一
点自信；而距离挽救人类命运，不知还有多
远、多大差距呢！

物理学家说，地球是 45 亿年前产生的。
生物学家说，生物是 35 亿年前产生的。人类
学家说，人类是 200 万年前产生的。考古学
家 说 ，有 记 载 的 人 类 文 明 史 ，只 有 5000 多
年。可见，与地球和地球其他生物相比，人类
是多么幼稚，人类文明是多么短暂呀！

工业文明以来 200 多年，科学技术加速
发展，上天入地已经成为现实，大大增强了人
类战胜自然的信心。但是汶川地震、日本海
啸、美国龙卷风、欧洲森林大火、非洲大旱，哪
一场灾难来临，人类都显得束手无策，渺小而
又可悲。

上世纪，著名经济学家凯恩斯说：“长远
来看，我们都是要死的。”但怎么死，暂不清
楚。理论物理学家霍金更为悲观，他甚至预
言人类可能在未来的数百年内就面临毁灭。
怎么毁灭，也许是陨石坠落或小行星碰撞，也
许是其他什么自然灾难，反正在人类出现以
前，地球就已经发生过几次物种大灭绝了，未
来继续发生是大概率事件，何况还有人类自
己对生态环境的破坏和核战争的威胁呢。

哲学家说：新陈代谢是宇宙间普遍的不
可抗拒的自然规律。有生就会有死，有存在
就会有灭亡，不以人的意志为转移。文学家
苏轼说：“寄蜉蝣于天地，渺沧海之一粟；哀吾
生之须臾，羡长江之无穷。”在自然力量面前，
人类只是漂浮在海面之上的一叶扁舟，随时
都有倾覆的危险。不敬畏自然，不遵循自然
规律办事，就会遭受自然无情的报复，两个孩
子如此，人类命运也是如此！

人与自然

♣ 高玉成

敬畏自然

人生讲义

♣ 马 尧

给自己找个快乐的理由

起床发现眼睛肿得抬不起眼皮，
不意外，因为昨晚刚哭过。不再年轻
的皮肤水肿得特别快，却消失得格外
缓慢。没能忍住的泪水，要用今天漫
长的冰敷加按摩才能消解贻害，我又
陷入新一轮的懊悔中。可是怎么办
呢，总是忍不住眼泪。

昨天哭了至少两场。上午，一杂
志社的编辑姐姐编到了我的一篇描述
失眠的随笔，特地发来问候，遂聊起育
儿压力和情绪问题。一开始也没那么
脆弱，但是对方每一个“我懂”“我理
解”，每一个拥抱的表情，就不知所以地
触动了我的泪点。羞于在办公室啜
泣，我只好跑到了楼下汽车里，认认真
真地消耗掉了两斤纸巾。

晚上批改孩子的数学作业，匪夷所
思的错误使愤怒和不解充满我身体的
每个细胞，我想长啸一声当场罢演“慈
母”角色。委屈，恐惧，悲哀……摔过
书、扔过笔之后，我像一片破败的树叶，
颓唐地枯萎在地上。无力地给孩子姥
姥发微信：“妈，你能过来吗？”“妈”字打
出来，眼眶就又已经湿了。没有被指责
我这个妈妈不懂得情绪管理，没有被抱
怨该多给孩子一点耐心，没有被耻笑

“多大的人了多大的事儿啊”，为了这份
我不曾意想到的理解和宽容，抱着自己
的妈妈，我又哭得像个三岁的孩子。

好像是情绪真的生病了。在别人
看来，我是那么正常。我每天和别人如
常地寒暄家长里短，如常地吐槽孩子的
表现，如常地附和着每一个笑点，如常
地抱怨自己的嘴馋和减肥艰难。可只
有我自己知道，我已经很久很久没有感
受过开心的滋味，找不到快乐的理由。
偶尔因为一片夺目的蓝天、一只小狗可
爱的眼神，莫名升起一点点开心的感
受，反而感觉不适应、不正确、不可能，
告诉自己快打消这个罪恶的念头，快回
到你自己那潮湿而压抑的壳子里。

就连锻炼也停了很久。曾经我是
那么用力地想要活好一点、久一点，小
心翼翼，把白糖都换成木糖醇，大米替

换成糙米，咬牙切齿地撸铁，筋疲力尽
地跑步。并不是那时的世界更可爱
些，只是当时的自己觉得有义务为了
我的“责任”保重好自己、爱自己。好像
就是从疫情的第二个年头开始，我不
再敢于乐观，总是隐隐有种“这还没完”
的预感，不敢对当下的一切做任何结
论。日常蜷缩在一种瞻前顾后的微弱
心态之中，再也不是延展的、独立的每
一天。我慢慢地泄了气，停止了运动，
停止了健康饮食。不知道是在和某种
无名的东西对抗，还是在和内心最深
处的厌倦妥协。我打破自己好不容易
建立的向上的、积极的生活秩序，好像
只有这样，才拥有了一种近乎“同生共
死”的安全感。

只是变得更爱哭了。时常觉得自
己像是一个被灌满了水的气球，一戳

破，就能磅礴；像一朵沉甸甸的云，一道
电光轻轻地撩拨，储存的无尽泪水，就
能灌溉四野八荒。

刷小视频，看到让人愤怒的新闻，
生气起来竟会一脸泪水，像个被欺负
得还不了嘴的小孩。点外卖，被美团
备注为“聋哑人外卖员”的小哥把外卖
放在小区门口，留了条“你的外卖我放
桌子上了”的短信，就能让我哽咽。逝
去了亲人的老人，拉着手跟我絮叨几
句无法面对现实的悲痛，我会哭得比
对方还痛。有时，我共情的泪水甚至
让对方惊慌失措、目瞪口呆，而这，更让
我懊恼于自己的不合时宜。

不合时宜的脆弱，不合时宜的悲
观，不合时宜的我，别别扭扭地行走在
这世间，成了一个爱哭的病人，一个疲
惫的爱哭的病人。我无法消解这份无
措和不合时宜，只能在每一个孤独的
瞬息，想起英国作家毛姆的话，“一个人
能观察落叶与羞花，能从细微处欣赏
一切，生活就不能把他怎么样”。无法
活成一个对生活充满钝感的快乐的
人，那就当个生活也不能把我怎样的
细碎而敏感的人吧，也是一种没有退
路的和解。
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